
Reseña de libros

La inteligencia artificial en la gestión pública, de Óscar Cortés Abad. El Consultor de los Ayuntamientos. Editorial la Ley. 2023

Partiendo de la premisa que la inteligencia artificial va a marcar la agenda de transformación pública en los próximos años, y de la existencia de un desfase normativo entre la implantación de avances tecnológicos y la defensa de los intereses de los ciudadanos; esta monografía tiene como propósito descubrir las claves de ese proceso y determinar las herramientas para abordar la señalada transformación. En consecuencia, este libro pretende constituirse como un manual de referencia que compile todo el conocimiento para que *policy makers* y gestores públicos tengan las herramientas adecuadas desde un punto de vista legal, orgánico, de gobernanza y de gestión y sepan cómo enfrentarse con el enorme reto desde la realidad de la Administración.

Estudios en Homenaje a José Gabriel Sarmiento Núñez, coordinado por Carlos J. Sarmiento Sosa y Ramón Escovar León. Editorial Jurídica Venezolana, Rete Iuris Consultores y World Jurist Association. 2023

Se trata de una recopilación de estudios jurídicos referidos al Derecho Constitucional y Administrativo, Derecho Internacional Público, Derecho Procesal, Derecho Ambiental y otras áreas del Derecho, escritos por destacados juristas e investigadores, en un merecido homenaje al recordado José Gabriel Sarmiento Núñez, quien fue un destacado jurista venezolano, magistrado de la Sala Político-Administrativa del Tribunal Supremo de Justicia, presidente del Consejo de la Judicatura, presidente de la Asociación Interamericana de Abogados y presidente del Colegio de Abogados del Distrito Federal. El libro ha sido auspiciado por el Capítulo España del Bloque Constitucional de Venezuela, que instituyó la «Cátedra Inter académica Internacional de Derecho Procesal y Constitucional Dr. José Gabriel Sarmiento Núñez».

Cómo mejorar la calidad de gobierno en España. Sistema político y racionalidad del Estado, de José María Jover Gómez-Ferrer. Marcial Pons. 2023

España presenta importantes problemas económicos y sociales que han estado presentes en las últimas décadas y que derivan en buena medida de una deficiente calidad de gobierno. La obra analiza los fallos más relevantes del sistema, en palabra del autor: la ceguera del corto plazo debida en buena medida a la insuficiencia de procedimientos de evaluación de los efectos de las normas; la existencia de mecanismos que dificultan la adopción de decisiones que, aun siendo beneficiosas en el largo plazo, suponen costes

políticos inmediatos; la falta de continuidad de las políticas más allá de los ciclos electorales debida a la ausencia de consensos entre partidos y a la inexistente separación entre élites políticas y burocráticas; y la colonización política de las instituciones arbitrales e independientes. Estos fallos provocan una dinámica de círculo vicioso, en la que los fallos estructurales del sistema social y económico se hacen cada vez más difíciles de corregir. Partiendo de dicho diagnóstico y del carácter prioritario de la racionalización del sistema político como condición para la mejora de la situación económica y social, la obra hace algunas propuestas articuladas como cambios institucionales, y pone de manifiesto la necesidad de replantear las relaciones entre sistema político y sociedad.

La amnistía en España. Directores Manuel Aragón, Enrique Gimbernat y Agustín Ruíz Robledo. Editorial Colex. 2024

Este libro surge de una perplejidad de sus tres impulsores: escuchar a un buen número de partidarios de la amnistía (fueran políticos, periodistas o juristas), decir que la mayoría de los juristas estaban manifestándose a favor de su constitucionalidad y que los pocos que lo hacían en contra manejaban argumentos muy flojos. Como no era esa la impresión que ellos tenían, se propusieron recopilar las opiniones contrarias a la constitucionalidad de la amnistía. El resultado ha sido espectacular: más de sesenta autores de reconocido prestigio aportan 78 textos críticos con la amnistía surgida del pacto PSOE-Junts. El lector podrá juzgar por sí mismo la calidad de los argumentos que en ellos se desarrollan. Y hacer sus propias indagaciones sobre el número de juristas que han defendido la amnistía.

Para afrontar de la forma más integral posible la amnistía, el libro se divide en cinco capítulos jurídicos y un sexto desde perspectivas más amplias: 1. Visión general del Estado de Derecho en España tras las elecciones de julio de 2023; 2. La inconstitucionalidad general de la amnistía; 3. La amnistía española desde el punto de vista del Derecho europeo; 4. La proposición de ley orgánica para la normalización institucional, política y social en Cataluña; 5. El acoso a los jueces; 6. Cinco miradas más allá del Derecho.

La buena administración del procedimiento administrativo en el derecho administrativo iberoamericano, Dirigido por Jaime Rodríguez-Arana Muñoz y María del Carmen Rodríguez Martín-Retortillo. Editorial Colex. 2024.

Este volumen es el fruto de un proyecto académico que reúne la sabiduría colectiva de expertos en la materia y se presenta como una referencia ineludible para juristas y estudiosos de este campo del derecho. La obra se origina de la XIII edición de las Jornadas de Derecho Administrativo Iberoamericano, Prof. Meilán Gil, llevada a cabo entre el 4 y el 8 de abril de 2022, organizadas por el grupo de investigación de Derecho Público Global de la Universidade da Coruña. Las aportaciones compiladas representan una amalgama de análisis y reflexiones que destacan por su alta calidad e innovación, proyectando distintos enfoques sobre un tema de trascendental importancia: la buena administración del

procedimiento administrativo. A través de páginas impregnadas de experiencia y conocimiento Iberoamericano, se construye un diálogo enriquecedor bajo la óptica del Derecho comparado.

El libro abarca una diversidad temática singular, atendiendo a la proyección del principio de buena administración en el procedimiento administrativo y su implicancia en diversos procesos significativos para la administración pública. Se exploran las implicaciones de dicho principio en la elaboración normativa, la tramitación procedimental administrativa, y su papel en los procedimientos tanto sancionadores como en aquellos concernientes a la responsabilidad patrimonial. No se descarta descartar la relevancia de la buena administración cuando convergen con la inteligencia artificial, abordando las intersecciones entre tecnología de vanguardia y procesos administrativos. Asimismo, la publicación no elude áreas especializadas del Derecho Iberoamericano, incluyendo el urbanístico, el ambiental, el administrativo social y la contratación pública, lo que evidencia la vasta y valiosa cobertura temática del libro.

**ANUARIO
IBEROAMERICANO
DE BUEN GOBIERNO Y
CALIDAD
DEMOCRÁTICA**

<https://anuarioiberoamericanobuengobierno.colex.es/>